

Por: Germán Gómez Carvajal
Estudiante de Comunicación Social y
Periodismo

En la búsqueda de ser partícipes y generadores de paz, paz real y no ambigua, el Programa de Ciencia Política y la Dirección de Responsabilidad Social de la Universidad de Ibagué en coordinación con la iniciativa ciudadana “Ibagué Cómo Vamos”, la estrategia de formación Paz y Región de la Universidad, la organización no gubernamental Concern Universal, La Agencia Colombiana para la Reintegración - Regional Tolima y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), le apuestan a la construcción colectiva de propuestas que respondan a los retos que tiene la región frente a la construcción de paz, a través del proyecto de investigación “*Agenda de post-acuerdo y Región: para estar preparados*”.

El grupo de instituciones ha aunado esfuerzos para facilitar que desde distintos puntos del departamento y con la participación de fuerzas vivas y los diferentes sectores representativos de la comunidad, se aporte en la construcción de la paz; asimismo, el colectivo reconoce el momento histórico por el que atraviesa el país y se la juega toda por la paz. Una paz construida colectivamente y no dejada a la suerte.

Con disciplina y haciendo un análisis contextual e histórico el grupo presentó su propuesta para un posible *post-acuerdo* en el que los anhelos de paz de los tolimenses se materialicen. También formuló recomendaciones que señalaban la importancia de aprender de los desastres cometidos en pasadas desmovilizaciones, y que se caracterizaron por el desgaste económico y la reincorporación de personal desmovilizado a nuevas organizaciones ilegales.

Las propuestas de la *Agenda de post-acuerdo y Región: para estar preparados*, surgen de un proceso de trabajo de dos años con distintos actores del conflicto. De hablar con



Fotos tomadas: www.telesurtv.net

Un paso adelante pensando en paz

el victimario y con la víctima. De recorrer los municipios del norte y de sur y de la experiencia adquirida en procesos como la estrategia “Tolima vota bien”, que busca fomentar un diálogo entre los ciudadanos de la región y los candidatos a cargos de elección popular para conocer las problemáticas y expectativas de los primeros y las propuestas programáticas de los segundos, en aras de promover ejercicios de planeación participativa que le apuesten al diseño colectivo de los planes de desarrollo municipales, como aporte a la construcción de la paz regional. Se trata además de una estrategia de pedagogía electoral que busca contribuir en la superación de las malas prácticas electorales de la región, como la compra de votos, o el llamado trasteo electoral.

Pos-acuerdo es lo que se vendría luego de un pacto entre el Estado y los grupos insurgentes. El post-con-

Ficha técnica:

Nombre del proyecto: Agenda de post-acuerdo y Región: para estar preparados

Palabras clave: diálogo, pedagogía, región, acuerdos

Grupo de investigación: Zoon Politikom

Investigador principal: John Jairo Uribe

Correo: john.uribe@unibague.edu.co

flicto es una etapa aún distante. Sin embargo, según Jhon Uribe, director del Programa de Ciencia Política de la Universidad de Ibagué, "el post-acuerdo demanda nuevos retos, nuevas disposiciones institucionales y nuevas propuestas, pues más allá del desarme y la desmovilización de quienes están en la ilegalidad, resulta trascendente hablar de reintegración de esos ciudadanos desmovilizados y hablar de una reconciliación en términos de equidad". Y es que el profesor Uribe al exponer los puntos de la agenda de post-acuerdo y región, amplía el panorama y muestra lo mucho que hay por hacer.

Las preguntas en clave de paz de la Agenda son las siguientes: ¿Cómo aprovechar las capacidades locales para generar oportunidades a los excombatientes?, ¿Cómo garantizar la seguridad en los territorios de alta influencia guerrillera?, ¿Cómo generar acciones de reconciliación?, ¿Cuál será la misión de la policía en aquellos lugares donde hallan excombatientes? y ¿Cómo prevenir el surgimiento de nuevos grupos al margen de la ley?

La Agenda propone tres grandes retos para promover la paz en lo local: El primero es hacer que los recursos que los desmovilizados y las víctimas reciban por parte del Estado se traduzcan en negocios y en capacidades de trabajo, erradicando el paternalismo y el apoyo financiero por un periodo de tiempo. La idea es involucrarlos a ellos a los planes de desarrollo local y aprovechar los recursos que lleguen con la paz.

El segundo reto es generar confianza institucional, tanto de los ciudadanos como de los excombatientes. Que la comunidad vuelva a creer en las instituciones del Estado y que todo excombatiente tenga claro que está bajo las reglas de la Policía y el Ejército y, que esa misma fuerza institucional, se reivindique de sus acciones desmedidas contra la población civil en territorios en donde los derechos de la población han sido vulnerados por integrantes de los bandos en conflicto. Este punto es



Pos-acuerdo es lo que se vendría luego de un pacto entre el Estado y los grupos insurgentes.

esencial para que la violencia no sea la manera de resolver los problemas y que el país se consolide como Estado, con una fuerza armada respetable, honrosa y de confianza.

El tercer reto es consolidar la institucionalidad de la región. Fortalecerla en términos de erradicar el clientelismo, generar estructuras que respondan al llamado de la paz, reinventar las instituciones con votos de confianza y exigencia ciudadanos. El camino planteado para llevarlo a cabo es a través de un proceso de formación ciudadana activa participativa. Se pretende que los planes de desarrollo se generen desde la comunidad, que los candidatos diseñen sus propuestas de gobierno en coordinación con los electores. El profesor John Uribe considera que este desafío es viable y posible, pues se cuenta con experiencias positivas en otras latitudes y que aquí se pueden replicar y garantizar su éxito.

En la actualidad, el grupo de trabajo viene coordinando acciones para realizar una labor de recolección de percepciones ciudadanas en cuanto a las problemáticas y expectativas locales utilizando la metodología de foros o conversatorios. Los municipios en donde se ha enfocado el accionar de la Agenda son: Ataco, Planadas, Chaparral, Rioblanco, Natagaima, Melgar, Ibagué, Líbano, Honda y Mariquita. Los conversato-

rios concentrarán las inquietudes de la población que serán compartidas a los aspirantes a alcaldías para que conozcan lo que quieren los votantes de sus gobernantes: entablar diálogos cara a cara.

Dichos conversatorios o foros contarán con el apoyo de los medios de comunicación locales, RCN radio, Caracol radio y el periódico El Nuevo Día, en donde se analizarán las problemáticas identificadas por los ciudadanos con los candidatos y se procurará llegar a acuerdos y compromisos de trabajo con los futuros alcaldes. Los medios de comunicación participantes actuarán como puntos de encuentro y narradores de gestos de paz. En la revista institucional Árbol de Tinta de la Universidad de Ibagué, se publicarán contenidos de pedagogía electoral, para fortalecer la formación electoral ciudadana.

El proyecto *Agenda de post-acuerdo y Región: para estar preparados* propone incidir en los procesos de planeación participativa del desarrollo local y regional, apoyando la formación de los funcionarios que harán parte de las nuevas administraciones. La paz se siente cercana pero depende más de lo que hagamos en las regiones que de lo que pase en la Habana. Desde la Universidad de Ibagué se trabaja para que el Tolima esté debidamente preparado para el anhelado posconflicto.

